

GAZETA DE MADRID

DEL DOMINGO 3 DE NOVIEMBRE DE 1811.

RUSIA.

Petersburgo 14 de setiembre.

Ha llegado á esta ciudad el almirante Tschitschagao, ministro de Marina, el qual habia ido con licencia por 2 años á viajar por países extranjeros. Durante su ausencia ha despachado su ministerio el almirante marques Larraverre. Se han adelantado hácia el Danubio una division de infantería y 6 regimientos de cosacos.

SUECIA.

Estocolmo 11 de setiembre.

Hace 15 dias que el Rei se halla con tercianas, enfermedad que es muy comun este año en el reino, á causa del calor excesivo del verano, por lo qual se le da comunmente el nombre de calenturas de agosto; pero esperamos que S. M. se hallará muy pronto enteramente restablecido. El general baron Adlerkreuz ha vuelto ya del viage que ha hecho por las costas para examinar si se habian puesto en execucion los preparativos de defensa que estaban mandados; y en todas partes ha quedado sumamente satisfecho.

El almirante Saumarez no ha emprendido este verano expedicion alguna de importancia, contentándose con proteger las flotas mercantes inglesas; pero ve con dolor, y sin poderlo evitar que un gran número de corsarios entran todos los dias en los puertos suecos, cargados de muy ricas presas.

El ejército de tierra asciende á 60000 hombres efectivos, y en los puertos tenemos 15000 marineros.

DINAMARCA.

Copenhague 24 de setiembre.

En virtud de una órden publicada últimamente se trasladará á esta ciudad y se incorporará con la escuela militar el instituto real militar que estaba en la fortaleza de Rondsbourg. Estos dos establecimientos y el cuerpo de cadetes no tendrán mas director que el mayor general de Derpsar.

HUNGRIA.

Semlin 16 de setiembre.

El gran visir, viendo que el general ruso ha recibido ya sus refuerzos, no quiere pasar el Danubio con el grueso de su ejército hasta que le lleguen los que está esperando de Asia.

Es ya cosa segura que el Gran Señor no vendrá al ejército.

Los servios estan en campos atrincherados en las fronteras de su país, y no han podido lograr que se sublevar los cristianos de la Bosnia, pues los habitantes mahometanos son en mayor número.

El dia 13 han salido de Belgrado para el cam-

po atrincherado de Deligrand 300 habitantes, que es toda la fuerza armada que quedaba en aquella plaza. Los servios estan bien armados, y tienen suficiente cantidad de municiones. En los dias 5, 6, 7 y 8 ha habido en las orillas del Timock y delante de Banja algunos choques entre las avanzadas; y los movimientos de los turcos hacen sospechar que proyectan algun ataque de importancia. El general ruso Orulob ha ido á situarse delante de Banja y en los principales puntos del ataque con la mayor parte del cuerpo que manda, y con otro de servios bastante crecido.

El gran visir es un hombre sosegado y reflexivo para formar el plan de sus operaciones, pero esforzado é intrépido quando llega el caso de executarlas. Ha principiado apoderándose de todas las islas del Danubio que hai por la parte superior é inferior de Rudschnick; y mientras varios destacamentos de su ejército inquietaban á los rusos en los diferentes puntos de la Valaquia, él hacia fortificar estas islas. Ha mandado publicar en su ejército que no se concluirá la campaña de este año sin quedar reconquistadas la Moldavia y la Valaquia. Conoce perfectamente la táctica europea, cosa tan poco comun entre los turcos, y estudia con sumo cuidado los proyectos de sus enemigos para precaverse é inutilizarlos. Tiene gran confianza en su caballería, que es muy buena, y jamas ejército turco ha tenido artillería como la suya.

El gran visir es un hombre franco, llano y muy afable, y enemigo declarado del fausto oriental. Pasa horas enteras paseándose por su campo y hablando con los soldados, los quales tienen toda licencia para acercarse á él, y exponerle sus pretensiones ó sus quejas.

No se sabe todavía si la flota turca entrará en el mar Negro para cierta expedicion secreta, de que se esta hablando desde la primavera; pero la estacion va adelantándose demasiado.

AUSTRIA.

Lintz 26 de setiembre.

Decian ayer que S. A. I. el archiduque Rodolfo habia ido á tomar posesion del arzobispado de Olmutz inmediatamente que supo la muerte del príncipe Colloredo, último titular de esta mitra; pero hoy dicen que ha hecho renuncia. Como siempre se le habia visto con vestido eclesiástico y las decoraciones de su órden, se ha extrañado mucho verle mudar repentinamente de trage; al principio se creyó que le habian nombrado para el primado de Hungria, que se hallaba vacante, y que habia renunciado el arzobispado por ser incompatible con la dignidad de primado. Despues se dijo que el gobierno pensaba disminuir las rentas del arzobispado de Olmutz, y emplear parte de ellas en

ocurrir á las necesidades del estado, y que el archiduque no habia querido consentir á ello. Pero parece que todas estas conjeturas son infundadas, y que la resolucio que ha tomado el príncipe de no ser arzobispo no tiene otra causa mas que no gustarle el estado eclesiástico; y lo que lo confirma es que lleva uniforme militar, y que ya es general.

Se ha publicado una nueva orden en que se manda que todos los procesos relativos á la escala de desestimacion establecida por la patente del 20 de febrero se suspendan y queden *in statu quo* hasta tanto que se decida otra cosa. Hacia ya mucho tiempo que el público se quejaba de lo dispuesto en esta patente, diciendo que era injusto, y pedia que se modificase; y en efecto parece que el ministerio de Hacienda está tratando de modificarlo. Ademas se sabe que la dieta de Presburgo no quiere admitir esta escala de desestimacion, y que así lo ha declarado positivamente. Créese que la corte le concederá el derecho de formar por sí misma dicha escala para el reino de Hungría.

La comision nombrada por los estados para examinar por menor las necesidades del gobierno, y presentar su informe á la dieta, trabaja incesantemente; pero son tantos los negocios, que todavía no se sabe cuándo estará concluido su informe.

Continúan vendiéndose en Bohemia, de un modo mui ventajoso y útil para el estado, los bienes eclesiásticos y las posesiones de la corona. Varias tierras se han enagenado á precios mui subidos.

GRAN BRETAÑA.

Londres 2 de octubre.

Un consejo celebrado el 1.º de octubre en presencia de S. A. R. el Príncipe regente ha determinado que se prorogue el parlamento hasta el 12 de noviembre próximo.

Hemos recibido gazetas de los Estados Unidos, que llegan hasta 1.º de setiembre, y por ellas vemos que el gobierno americano va mui pronto á echar mano de la providencia del embargo.

Las gazetas de Calcuta, que nos ha traído la fragata *Fox*, dicen que á pesar de la tranquilidad aparente que reina, al parecer, en la provincia de la India británica, subsiste siempre una guerra parcial entre diferentes gefes en los distritos vecinos á las posesiones inglesas.

Por noticias de Bombai sabemos que los wahabitas continúan extendiendo sus conquistas y su doctrina. En los últimos días habian tenido un reñidísimo combate con los árabes de Mascate y con algunas tropas persianas que habian venido á auxiliar al Imam. Los wahabitas tenian 150 hombres, y sus enemigos solo 40, de los quales han sido pasados á cuchillo de 2 á 30.

El ejército de Nir-Khan habia atacado la fortaleza de Shekrana.

Los Pindais se han alborotado otra vez; y Koggen-Baboo, sirdar al servicio de Scindiad, habia invadido el territorio de Holcak.

Las tropas inglesas acantonadas en Agra se habian puesto en movimiento contra un ziernisndar rebelde.

Río Janeiro 12 de agosto. Hemos recibido cartas del Río de la Plata del 15 de julio. Las fuerzas de Montevideo se habian presentado delante de

Buenos-Aires en balsas y otras embarcaciones semejantes, y en la noche del 14 al 15 habian disparado contra la plaza muchas bombas y granadas. Por otra parte la junta de Buenos Aires tenia 1400 hombres, que esperaban el primer viento favorable para ir á incorporarse con el ejército que tiene sitiado á Montevideo.

Dia 15. Las tropas de Buenos-Aires estan bombeando á Montevideo, y la flotilla de Montevideo hace lo mismo para abrasar á Buenos-Aires.

IMPERIO FRANCES.

Gorinchen 1.º de octubre.

Todo está aqui dispuesto para la entrada de SS. MM. II., á quienes se les espera el miércoles ó jueves. Hace dias que todos estan en movimiento con este motivo; y han venido muchos forasteros. S. A. S. el príncipe gobernador de los departamentos holandeses acaba de llegar; y tambien el prefecto; Mr. Stassart; el comisario general de policia; el mayor general de la gendarmería, y otros sugetos distinguidos. Ademas de un destacamento de la gendarmería del departamento, y algunos otros de la guardia imperial de á caballo, tenemos aqui la guardia de honor de marina, de infantería y caballería de Dorsdrecht; y se dice que mañana llegarán los músicos de la guardia nacional de dicha ciudad, y algunos coraceros de la guardia imperial. Se espera aqui de un instante á otro á S. E. el duque de Reggio.

Ambéres 6 de octubre.

El Emperador no ha llegado á Willenstadt hasta el 4, y antes de entrar en la ciudad visitó sus fortificaciones.

Luego que se desaynó S. M. se embarcó en un bote con el príncipe de Neuschatel, el ministro de Marina y el señor duque de Vicenza. Aun faltaban dos horas de refluxo. El bote dirigió su rumbo á la isla de Goree, y á las 2 estaba ya S. M. frente de Helvoest-Sluis, donde desembarcó, y pasó á la isla de Goree.

El Emperador intentó aprovecharse de la marea de la noche para ir á Willenstadt, pero el viento era contrario. Como se habia tenido la precaucion de enviar delante el yacht de S. M., le alcanzó á medio camino, y en él pasó la noche con las personas de su comitiva; hasta las 3 de la mañana estuvo al ancla esperando el flujo, y aunque arreció el viento, hizo su viage con toda felicidad. A las 5 pasó S. M. por delante de Willenstadt, caminando hácia Dorsdneschet, adonde llegó á las 7 y media. Desde alli irá á Gorcum, donde debe encontrar á S. M. la Emperatriz. SS. MM. habrán llegado ayer temprano á Utrecht.

La noche del 4, que S. M. pasó á bordo de su yacht, se habian encendido hogueras en la costa por si queria venir á tierra, y todos estuvieron prevenidos hasta las 11 esperándole.

Este último viage del Emperador á Ambéres dexará en ella memorias eternas: la ciudad ha manifestado el mas vivo entusiasmo. El Emperador se ha dexado ver como un verdadero padre de familia; todos han quedado penetrados de sus bondades; quanto ha hecho y dicho es el asunto de las conversaciones.

S. M. ha mandado construir varios cuarteles; y

decretado ya el plan. Habrá también una plaza pública orilla del río en el sitio donde está ahora la aduana.

Utrecht 6 de octubre.

Hemos tenido por fin la dicha de ver á nuestro amado Soberano. S. M. el Emperador ha sido recibido con todas las demostraciones de júbilo, de confianza y de admiración pública. De 10 años á esta parte conocían todos los habitantes de la antigua Holanda, que no solo la suerte política, sino también el estado mismo civil y comerciante de este país dependían en un todo de la política y de la legislación francesa; y desde entonces mirábamnos ya como jefe nuestro al de la gran nación. En efecto, no podíamos fixar la vista sobre nuestra patria sin echar de ver que la Francia, dueña del Rin y protectora de la Alemania, podía en el instante que quisiese permitirnos ó prohibirnos el comercio interior del centro del continente europeo con las demas partes del mundo, sobre cuyo comercio está fundada aun en el estado de paz nuestra prosperidad, ó por mejor decir, nuestra misma existencia. Ya ha pasado el tiempo en que varias potencias, que tenían al poco mas ó menos iguales fuerzas, mantenían un sistema de equilibrio en Europa. Entonces la Holanda, situada entre potencias rivales, podía alguna vez mantener la balanza de la política europea; podía considerar su independencia como un objeto en que se interesaba toda la Europa, y entonces también podía aprovecharse de la ignorancia comercial de los pueblos del Norte, y de la indolencia de los del Mediodía; hacer exclusivamente el comercio de comision y de transporte, así del Báltico como del Mediterráneo. Todas estas ventajas de la Holanda han ido desapareciendo sucesivamente, aun antes de que la guerra de la revolución mudase sus relaciones políticas. En 1714 quando la paz de Utrecht se vió que una pequeña república de 2 ó 3 millones de habitantes, reducida como Cartago á servirse de tropas mercenarias y extrangeras, no podía hacer el papel de potencia militar entre las grandes naciones continentales que habían formado ejércitos permanentes y nacionales proporcionados á su población. La Holanda, que en el tratado de Utrecht no obtuvo mas que un vano derecho sobre las *plazas fronterizas* de los Países-Bajos austríacos, mantuvo en la guerra de sucesion de España 13000 hombres, casi todos mercenarios. Este esfuerzo arminó las rentas de las Provincias-Unidas, y solo fue útil á la Inglaterra. La ruina de su hacienda imposibilitó á los holandeses volver á adquirir la superioridad marítima, que se perdió despues de los tiempos de Ruiter, y de Tromp; desde entonces todo su sistema colonial y todo su comercio exterior dependió de la voluntad de la Inglaterra; por otra parte, en 1747, despues de la toma de Berg-op-zoom, y en 1784 con motivo de las pretensiones de Josef II en el Escalda, se vió lo que ya en 1672 se había visto, esto es, que la Holanda seria presa de qualquiera potencia militar que fuese dueña del Brabante y de la Flandes. Además en 1788, quando un pequeño cuerpo de tropas prusianas penetró sin obstáculo hasta la ciudad de Amsterdam, y mudó el gobierno, se vió otra vez quan débil era la Holanda.

La serie misma de los sucesos han hecho que la Holanda no fuese mas que una simple factoría entre la Inglaterra y el continente. Obligada la Fran-

cia á excluir de él á sus fieros y obcecados enemigos, debía por precision mudar los destinos de la Holanda. Si este país hubiera quedado por una parte estrechado por el mar, y por otra por la línea de las aduanas francesas, solo hubiera conservado una independencia precaria, que habría acarreado tras de sí la ruina total de sus individuos y una miseria general. Reunida al gran imperio la Holanda sufre sin duda todo lo que debe de sufrir una casa de comercio que pierde sus antiguas relaciones; pero sufre con esperanzas muy fundadas. Ella sabe muy bien que una potencia tan formidable como la Francia hará al fin una paz marítima segura y honrosa, y que esta paz abrirá á los holandeses una nueva esfera tan vasta como la que tenían en el último siglo, y menos precaria que aquella. La Holanda situada en el desembocadero del Rin, el mas hermoso río de la Francia y de la Alemania, es el puerto natural, y el mercado de todas las ricas comarcas regadas por tantos rios tributarios del Rin. Los Alpes de la Suiza, los viñedos y los campos que riega el Mosa y el Mosela; los del Necker y del Mein; las maderas y minas de Vosges, de Ardenes, de la Selva-negra y del Odenwald; las manufacturas de Appencell, de Zurich, de Wurtemberg, de Francfort, de Hanau, de Elderfeld, de Solingen, de Crivelt, estos son los objetos que dirigirán y ocuparán en adelante el espíritu mercantil y comerciante de todos los holandeses. Ellos serán los agentes de comercio de toda la parte septentrional del gran imperio. Hasta los holandeses mas entusiastas de la antigua reputación comercial de su país conocen estas verdades, las confiesan públicamente, y las extienden entre las clases menos instruidas: así el pueblo holandés ha manifestado al Emperador la suma confianza que tiene en el genio y en la fortuna de este gran Monarca. S. M. llegó en el momento en que se hacia la segunda conscripción, y ha podido ver por sí mismo con qué facilidad se executa esta lei, que reúne baxo unas mismas banderas los guerreros de la antigua y de la nueva Francia.

Los marinos holandeses se glorian de ver que forman ellos una de las partes mas esenciales de la nueva marina del imperio francés; y que el continente cuenta con su talento, su zelo y su valor para conseguir la libertad de los mares. Los marinos flamencos, alemanes y dinamarqueses hablan casi la misma lengua que los holandeses; tienen las mismas costumbres, y son camaradas en la flota del Escalda de los compatriotas de Ruiter y de Tromp. ¿Quién duda que entre tantos hombres saldrá alguno capaz no solo de batirse con los ingleses, sino de vencerlos? Todas las clases estan intimamente convencidas de que los males que sufre al presente la Holanda le provienen de que solo era una colonia de la Inglaterra, y sus esperanzas futuras estan fundadas en que ya forma parte del imperio francés. Todo el mundo conoce este hecho positivo y evidente, y así es que la Inglaterra no tiene influencia ninguna en la masa de la nación; y quando nos dicen que los ingleses nos estiman y nos tienen un grande afecto, conocemos que es el afecto interesado de un comerciante, que por su culpa y su tenacidad ha perdido un dependiente inteligente y hábil.

Por último el Emperador visita nuestras ciudades, nuestros puerros, nuestros diques; examina nuestras necesidades, estudia nuestros recursos, y

1872
dejará entre nuestros monumentos memorables de su viage.

ESPAÑA.

Cádiz 22 de setiembre.

Cada día va tomando mas cuerpo la revolucion en las colonias españolas de América: la regencia se ha hecho odiosa en todas las provincias de aquel vasto hemisferio, y señaladamente en el vireinato de Buenos Aires, en Chile, en Caracas y demas paises confederados con este último. En el reino de México las derrotas que habian sufrido los insurgentes lejos de tranquilizar el pais y de acabar con la revolucion, no parece que han servido sino para hacer á los descontentos mas cautos y precavidos. Muchos emisarios suyos recorren las provincias de aquel dilatado reino, atizando en todas partes el fuego de la insurreccion, sublevando á los pueblos, y recogiendo gente, que envian á parages seguros para formar cuerpos de tropas, y exercitarla en el manejo y uso de las armas. Así es que se cuentan muchos millares de hombres armados en diferentes distritos, y provistos de todo lo necesario para la guerra: cuéntanse ya en un parage 600, en otro 800, en otro 1200, y finalmente en otro hasta 2000 hombres. Estos cuerpos amenazan á varios puntos importantes, y en algunos han alcanzado ventajas de consideracion, teniendo ademas interceptado el comercio y la comunicacion interior. Nuestro gobierno no puede mirar con indiferencia estos sucesos, que tanto han influido ya en los negocios de la península; porque falta del numerario de América, le ha sido y le es imposible llenar todas las atenciones de la guerra, vestir, equipar, proveer ni pagar los ejércitos y los empleados. En medio de estos apuros, y de que ahora mas que nunca se necesitaba en la península crear nuevos cuerpos de tropas para contener los progresos del enemigo, que reforzándose diariamente, va ganando terreno, y amenaza invadir las provincias que hasta ahora habian estado libres, el gobierno ha hecho publicar el aviso siguiente:

„Con el fin de completar los cuerpos militares de América: ha resuelto el conejo de regencia se abra en esta ciudad un alistamiento voluntario, admitiéndose individuos desde 16 á 40 años, con empeño por el tiempo de las actuales circunstancias, y con tal que no tengan inhabilidad física para el servicio activo del ejército, alistándose con distincion los que por su nacimiento ó empleo sean acreedores á ella. Los alistados permanecerán en sus respectivos domicilios y ocupaciones, sin gozar haber ni hacer acto alguno del servicio hasta que se disponga su embarque; estando comisionado por la regencia para el alistamiento el capitán D. Agustín Braun, á cuya casa calle de Valenzuela, núm. 8, deberá acudirse al efecto.”

Deseamos tanto como el que mas la pacificacion y tranquilidad de las colonias de América; mas si hemos de decir francamente nuestro sentir, no nos parece el medio mas á propósito para conseguirlo el propuesto en este aviso. Para sofocar la revolucion de las colonias se necesitan medidas mas prontas y mas eficaces; el tiempo es muy precioso en estas circunstancias, y no debe perderse un momento. Un alistamiento voluntario nunca puede dexar de ser una operacion demasiado larga y len-

ta, ni producir un número tan considerable de tropas, qual es el que se necesita para acudir á tantos puntos, y situados á tan largas distancias de la península y entre sí. Ademas, si para reforzar los cuerpos que tenemos en la península es necesario usar de medidas rigurosas, y tal vez violentas, á fin de reunir gente, ¿cómo es posible que con un alistamiento voluntario se complete el número de la que era preciso enviar á la América? Los peligros de la navegacion, lo largo del viage, y lo que es mas; el grado de resolucion que es menester, y que pocos hombres tienen, para dexar voluntariamente su patria, sus padres, sus parientes, sus amigos, y todos los demas objetos que pueden interesarle, para trasladarse á lejanas tierras, sin esperanzas quizá de volver á gozar de aquellos objetos, son otros tantos motivos poderosos para retraer del alistamiento; y esto sin contar los peligros de la guerra, y de una guerra que puede llamarse civil, donde el furor de las pasiones es mas violento, y por consiguiente mucho mas terribles los enemigos que hai que combatir.

AVISO.

La plaza de maestro de primeras letras de la villa de Villarubia de Santiago, distante 10 leguas de la corte de Madrid, y 2 de la villa de Ocaña, se halla vacante. Vale 100 ducados anuales, pagados mensualmente de los fondos públicos, y ademas lo que produzcan los muchachos. Su poblacion se compone de 500 á 600 vecinos. Los pretendientes dirigirán sus memorias al ayuntamiento de dicha villa por la única escribanía de Josef Martínez de Carralcazar. Se admiten memorias hasta el día 10 de noviembre próximo. Provisita la plaza, ofrece el ayuntamiento de dicha villa dotarla con otros 100 ducados anuales.

LIBRO.

La Muerte de Abel, ó el Fratricida, poema en prosa: su autor Mr. Gesñer; traducido al español por Don Pedro Lejeune, teniente de caballería retirado: un tomo en 8.º Quando se publicó la primera vez en Alemania y Flándes este poema logró tanto aplauso de los doctos, que en el discurso de un año se hicieron de él varias impresiones. Este poema abunda en los mas sensibles afectos de ternura; la inocencia y sencillez de las primitivas costumbres se observan en él pintadas con colores tan vivos y naturales, que hacen resaltar considerablemente los atractivos de la virtud y el horror al vicio: al paso que es sencillo en su asunto, está vestido y adornado con toda la dignidad de una locucion correspondiente á una especie de composicion epica, sin resabios ningunos de la antigua y fabulosa mitología. Se vende en el puesto del diario, plazuela de Santo Domingo, y en las librerías de Minutria, calle de Toledo, y de Rodriguez, calle de las Carretas: su precio 10 rs. en pasta y 8 en rústica.

TEATROS.

En el del Príncipe, á las siete de la noche, se representará por la compañía española la grande ópera en quatro actos titulada Figaró, ó el Barbero de Sevilla, música del celebre maestro Paisiello.

En el de la Cruz, á las quatro de la tarde, se executará la comedia en tres actos titulada Eduardo y Federica; seguirá el bolero, y se dará fin con un divertido sainete.

EN LA IMPRENTA REAL.